

SÉQUENCE 1 - La chrétienté médiévale (XI e – XIIIe s.)

LA CHRÉTIENTÉ MÉDIÉVALE - LES GROUPES - 504

Versions brutes non corrigées.

Barème : Orthographe : /2 ; Rédaction & Sens : /3 ; Informations & Traitements de l'Information: /5 ;

I.A	GROUPE 1	EN QUOI L'ÉGLISE EST-ELLE RICHE ET INFLUENTE ?
-----	----------	---

Giovann C. & Thibault G.

L'Église est riche car elle est la principale propriétaire de la terre, principale source de richesse, elle possède 30 à 40% de la terre, mais elle perçoit aussi la dime qui est de 10% des productions et de nombreuses donations. Grâce à ces dons on remarque que l'Église est influente car les personnes riches veulent assurer le salut pour accéder au paradis en faisant des pèlerinages et des donations par exemple et donc cela influe sur toute la population.

I.B.1	GROUPE 2	COMMENT L'ÉGLISE CHERCHE-T-ELLE À PACIFIER LA SOCIÉTÉ ?
-------	----------	--

Kilian B. & Julien B.

Nous allons répondre à la problématique suivante «**Comment l'église cherche-t-elle à pacifier la société ?**».

.On a pu remarquer que l'église joue une place primordiale durant la chrétienté médiévale, elle se sert de procédés de pouvoirs, d'obéissance grâce à la promesse d'aller au paradis si ils ont l'immunité.

.Or si ils ne respectent pas les règles imposées tels que lors de la trêve de dieu, ils n'ont pas le droit d'attaquer des personnes appartenant à l'église, ni les paysans car si ils le faisaient ils étaient excommuniés, c'est à dire qu'ils perdaient l'immunité ce qui leur interdisait l'accès au paradis.

.Ils étaient donc forcés à suivre et respecter les règles imposées par l'église. Elle pouvait également être une forme d'ingérence sur les personnes car elle avait accès à leur vie privée ce qui les rendaient vulnérables à l'égard de l'église.

.La paix et la trêve de dieu avaient pour tentative de contrôler la violence féodale par l'application de sanctions religieuses.

.Suite à tout ces procédés pour obtenir le contrôle du monde grâce aux croyances et au pouvoir, l'église a cherché à pacifier le monde.

I.B.2	GROUPE 3	COMMENT L'ÉGLISE S'AFFIRME-T-ELLE FACE À L'EMPEREUR ?
-------	----------	--

Amandine C. & Cathie D.

L'église s'affirme face à l'empereur en voulant imposer ses propres règles comme par exemple "Seul, il peut déposer ou absoudre les évêques" ou "Le pape est le seul homme dont tous les princes baisent les pieds.". La papauté s'impose et le Roi obéit à toutes les consignes du pape, la noblesse est comme le bras armé de l'église. La lettre du "décret gratien" (1170) confirme que l'Église se trouve au-dessus de la royauté car sur l'image, on voit que le pape se trouve au-dessus de l'empereur qui est en train de lire les lois que le pape lui a imposé sur le parchemin. Et comme il est dit dans le dictatus la pape a le droit de déposer les empereurs, donc cela montre bien la supériorité de l'Église face à l'empereur.

La réforme Grégorienne

La réforme grégorienne fait partie de ma thématique : une église structurée et hiérarchisée . En effet cette réforme a servi à structurer l'église et la centrer autour du pape . On y apprend par exemple que cette réforme impose le célibat des prêtres ainsi que le mariage Chrétien pour les laïcs .

Pour étudier la hiérarchisation de la chrétienté , la fresque de Andrea di Bonaiuti (1346-1379) peinte à Santa maria en Florence représente comment l'église était au XIV e siècle . La réforme Gregorienne tient son nom du pape Grégoire VII (Ancien moine de cluny) Il naquit en 1020 à Sovana en Italie et mourut en 1085 à Salerne toujours en Italie . C'était un pape réformateur , d'où le nom cette réforme (La première sous son pontificat qui aura duré 5 ans) .

QU'EST-CE QUE L'ORDRE MONASTIQUE DE CLUNY ?

Elisa C. & Ange D.

QU'EST-CE QUE L'ORDRE MONASTIQUE CISTERCIENS ?

Mounia B. & Maria F.

Les cisterciens sont des moines catholiques. L'ordre monastique cistercien a été fondé en 1098 par Robert de Molesme et a connu un développement sous Bernard de Clairvaux. Robert voulait revenir à la rigueur de la règle et il établit un monastère où reviendrait strictement à la règle des bénédictins : c'est l'abbaye de Cluny. Chez les clunisiens, l'accent a été mis sur la prière et le travail intellectuel; le travail manuel a été en partie délaissé par les moines. Bernard de Clairvaux enseigne dans la salle capitulaire qui est la salle de réunion mais tous les moines blancs ne tiennent pas leur robe pour se distinguer du luxe clunisien. Au XIIe siècle, le monachisme est à son apogée.

COMMENT L'EGLISE UNIFIE-T-ELLE TEMPS, ESPACE ET PAYSAGES DANS LA CHRÉTIENTÉ ?

Marine G. & Flavia P.

Nous allons vous expliquer comment l'église structure et unifie la chrétienté

L'Eglise est la première puissance économique, elle reçoit des donations des princes, des aristocraties, qui cherchent ainsi à assurer le salut de leurs âmes. Par son don le chrétien peut espérer raccourcir son séjour au purgatoire.

La présence de la religion dans la ville est bien visible à travers les églises ou les cathédrales pour les cités où réside un évêque. Les églises donnent l'impression d'élever les fidèles vers dieu de 2 façons.

1: Des vitraux colorés qui laisse la lumière inonder la nef.

2:L'église scandait la vie des hommes du Moyen-Age, de leur naissance à leur mort.

Par le baptême, le nouveau-né entre dans la communauté religieuse, le chrétien assiste à la messe du dimanche, se confesse au moins une fois par an. A la Saint-Denis ou à la Saint Martin, par exemple; les paysans payent leurs redevances. C'est au VI siècle qu'un moine, Denys le petit, avec l'approbation du pape Jean II établit un nouveau calendrier. Denys a ainsi fait correspondre la naissance du Christ au 25 Décembre 753 du calendrier romain et à fixer le début de l'ère chrétienne au 1er Janvier 754, jour de la présentation du temple et de la circoncision du Christ.

DANS L'ATTENTE DE LA PAROUSIE : CONQUES & SON ÉGLISE ABBATIALE

Laura C. & Manon G.

Conques est une ville située au Sud-Ouest du Puy-en-Velay, sur la route célèbre traversée par de nombreux pèlerins, Saint-Jacques-de-Compostelle. En 866, les reliques de Sainte Foy sont dérobées d'Agen par les moines de Conques : cet acte fut appelé « translation furtive ». Cette église abbatiale perdure grâce aux pèlerinages qui assurent la richesse de l'église et du monastère en raison des dons et des offrandes faites par les pèlerins.

Sainte Foy est très importante pour les croyants. Son culte s'est développé grâce à son mythe, retranscrit par Bernard d'Angers dans *Le Livre des miracles de Sainte Foy*, et encourage la croyance envers cette sainte. Le tympan, dont le thème est le Jugement dernier, comme pour les tympans de chaque église de France, renforce la croyance chrétienne car il représente l'opposition entre le Paradis et l'Enfer. Toutes personnes voyant les scènes de l'Enfer ne veulent pas subir ces souffrances. Ainsi, elles se confessent pour se purger et espérer rejoindre le pays d'Adam et Eve. De plus, Jésus Christ se situe au centre du tympan du portail de Conques, séparant les deux destinations du bien et du mal : les défunts de gauche suivront le fils de Dieu, quant à ceux de droite, ils iront rejoindre le territoire de Satan.

LE MONASTÈRE DE SAINT GALL, MONASTÈRE IDÉAL ET IDÉEL

Bryan B. & Colyne G.

On peut voir que le monastère Saint-Gall est un monastère idéal et idéal car dans le plan du monastère il y a des lieux pour toutes sortes d'activités: religieuses, sociales et économiques où toutes sortes de métiers peut être exercés. On sait aussi que les moines devienne autonome vis-à-vis de l'évêque, ils ne sont plus soumis à leur justice. Tous les moines du monastère Saint-Gall ont abandonné la règle saint Colomban est adopté la règle de Saint-Benoît qui leur oblige certaines certaines règles comme ne pas être paresseux, savoir garder le silence, ne pas trop manger, ne pas manger de viande et que tous les moines du monastère doivent dormir dans le même lieu.

L'ORDRE MENDIANT DES FRÈRES MINEURS

Laura B. & Réjanne B.

COMMENT SE DÉROULE LA PREMIÈRE CROISADE ?

Nassim E.G. & Mohamed S.

POURQUOI JÉRUSALEM, OBJECTIF DES CROISÉS, EST-ELLE UNE VILLE SI CONVOITÉE ?

Samir B. & Younes H.

QU'EST-CE QUE LA RECONQUISTA ?

Jason C. & Théo DC.

À partir du XI^{ème} siècle, les hérésies, condamnées par l'Eglise se multiplient. Le catharisme est celle qui menace le plus l'Eglise. N'ayant pas les mêmes dogmes que les cathares, l'Eglise tente dans un premier temps de les réduire en envoyant des évêques dans le but de prêcher la bonne parole pour faire entendre leur doctrine. Face à cet échec l'Eglise choisit la voie de la répression. En 1209 le Pape Innocent III lance un appel à la croisade contre les Albigeois. Ensuite seront créés les tribunaux de l'Inquisition pour lutter contre les hérétiques victimes de persécutions. Les prisonniers hérétiques sont souvent envoyés au bûcher à moins de renoncer à leur foi hérétique. Enfin, l'Eglise essaie d'empêcher le "renouveau" du catharisme avec la fondation des frères prêcheurs qui se consacrent à la reconquête des populations hérétiques. Maisons et forteresses leur ayant servi de refuge sont détruits et remplacés (par des cathédrales).